
 
GEMEINDEVERBAND 
aargauSüd impuls 
 
 

 Protokoll der Abgeordnetenversammlung Nr. 23 

 

DATUM: Donnerstag, 10. November 2022 

DAUER: 19.30 – 20.45 Uhr 

ORT: Dürrenäsch, Mehrzweckhalle, Zimmer Sädelblick 

TRAKTANDEN: 1. Protokoll der AOV 1-2022 vom 12. Mai 2022 
2. Informationen über laufende Projekte 
3. Termine 
4. Verschiedenes und Umfrage 
  

Im zweiten Teil unserer Abgeordnetenversammlung begrüssen wir 
Victor Condrau der Firma DÜCO GmbH in Niederlenz. Er informiert uns 
über den „Schlussbericht Landschaftsqualitätsprojekt“ und das „Wild- 
obst Arboretum“ in Dürrenäsch. 

 
TEILNEHMENDE 

VORSTAND: Faes Karin, Oberkulm, Präsidentin 
Boss Niklaus, GA und Abgeordneter Teufenthal 
Geiser Denise, VA und Abgeordnete Oberkulm 
Grütter Martin, GR und Abgeordneter Beinwil am See 
Huber Emil, GA und Abgeordneter Unterkulm 
Rudolf Bruno, GR Reinach 

REGIONALPLANER: Oliver Bachmann, Raumplaner, Metron AG 

KREISPLANER: Brodmann Christian, BVU Abteilung Raumentwicklung  

PROTOKOLL: Lischer Sybille / Huber Herbert, Geschäftsführer 

ABGEORDNETE UND 
GEMEINDEVERTRETER: 
 

Widmer Jacqueline, VA Beinwil am See 
Härri Max, GA Birrwil 
Bühler Beat, GR Birrwil 
Boller Hanspeter, GR Burg 
Bertschi Simone, GR Dürrenäsch 
Ellenberger Bruno, VA Gontenschwil 
Woodtli Benno, VA Leimbach 
Meyer Patrick, GR Leimbach 
Leuzinger Hans-Heinrich, GR Menziken 
Müller Pia, GR Reinach 
Häfeli Adrian, GP Rickenbach / Ortsteil Pfeffikon LU 
Fischer Peter, GF Rickenbach / Ortsteil Pfeffikon LU 
Hofmann Reto, GR Teufenthal 
Müller Reto, Unterkulm 
Heggli Daniel, GA Zetzwil 

 

ENTSCHULDIGT: Bruderer Erich, GA Menziken 
Eggmann Raffael, GR Teufenthal 
Häfeli Franziska, GR Zetzwil 
Lanz Rudolf, VA Reinach  
Mäder Andreas, VA Menziken 
Müller Markus, GR Gontenschwil 
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Schaffner Claudia, GR Zetzwil 
Schuller Marcel, GA Burg 
Schmid Roger, GA Oberkulm 

 
Die Präsidentin Karin Faes eröffnet die 23. Abgeordnetenversammlung seit Bestehen des Gemeinde-
verbandes. 
 
Speziell begrüsst wird Ruedi Weber, Peter Weber und auch der Gastreferent Victor Condreau. Diese 
3 Herren haben das Projekt Landschaftsqualität begleitet. Im Anschluss der Abgeordnetenversamm-
lung wird Victor Condreau darüber informieren. 
 
Die Mehrheit der Abgeordneten oder einem mandatierten Ratsmitglied ist vertreten. Die Versamm-
lung ist somit beschlussfähig. 
 
Gastgebergemeinde ist turnusgemäss die Gemeinde Dürrenäsch. Ein herzlicher Dank geht an den 
Gemeinderat Dürrenäsch für das Gastrecht und den anschliessend offerierten Apéro. Karin Faes 
übergibt das Wort an Simone Bertschi vom Gemeinderat Dürrenäsch. Sie begrüsst alle Anwesenden 
ganz herzlich und berichtet kurz über die Geschichte, aktuelle Themen und Projekte der Gemeinde.  
 
Die Einladung mit den Unterlagen wurde satzungsgemäss 20 Tage im Voraus elektronisch zugestellt 
und die Traktanden waren in der Presse und unter www.aargausued.ch publiziert.  
 
TRAKTANDEN 

 
1. Protokoll der Abgeordnetenversammlung vom 1-2022 vom 12. Mai 2022 

Das Protokoll 1-2022 vom 12. Mai 2022 wird einstimmig genehmigt. 
 
2. Informationen über laufende Projekte 

Der Vorstand informiert über den aktuellen Stand der Jahresziele 2022. 
 
Kerngruppe Wirtschaft 
Martin Grütter: Momentan liegt die Aktivität beim Mitwirken des Projektes Injecta Areal in Teufent-
hal. Auch steht er in Kontakt mit Gewerbetreibenden, Gewerbevereinen und Gewerbeverbänden aus 
der Region betreffend Themen Fachkräftemangel, Innovation, Vernetzung und Zusammenarbeit mit 
den Gemeinden und Infrastruktur. 
 
Kerngruppe Verkehr 
Emil Huber: Das aktuelle Thema, wie bereits auch durch die Medien informiert, bezieht sich auf das 
Thema Durchfahrt Unterkulm, Eigentrassierung WSB und Tunnel. Es wird eine längerfristige Lösung 
gesucht und untersucht den Verkehr im Wynental. Es wird eine Wirkungsanalyse erstellt. Ein Team 
von Kanton, verschiedenen Fachplanern und Gemeinde haben diese Wirkungsanalyse erarbeitet. Es 
gibt 2 Hotspots: Reinach Hochhauskreuzung und Unterkulm bei der Abzweigung Richtung Böhler. 
Die Resultate der Wirkungsanalyse sind vorhanden und der Gesamtbericht wird folgen. 
 
Kerngruppe Raumplanung 
Niklaus Boss: Der Fokus liegt bei 3 Themen: Siedlungsrandgestaltung, Regionales Sportanlagenkon-
zept und Erholungsraumkonzept. Das sind Grundideen und werden im Rahmen eines Runden Ti-
sches mit den Gemeinden besprochen. Dieser Runde Tisch findet am Freitag, 13. Januar 2023 um 
7.30 Uhr statt. Die Einladung dazu folgt. 
 
Kerngruppe Erzähltal 
Denise Geiser: Das diesjährige Erzähltal hatte doppelt so viele Teilnehmer wie letztes Jahr und es 
war ein voller Erfolg. Man hat sehr viele positive Rückmeldungen erhalten. Für das Kernteam wer-
den 2 Personen gesucht.  
 

http://www.aargausued.ch/
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Kerngruppe Politik 
Bruno Rudolf: Die Kerngruppe befasst sich mit dem Thema „Revision der Satzungen“. Es wurde eine 
Arbeitsgruppe aus folgenden Personen gegründet: Herbert Huber, Geschäftsführer aargauSüd im-
puls, Roger Schmid, Gemeindeammann Oberkulm, Tee Petersen, Gemeinderat Unterkulm und Bruno 
Rudolf, Gemeinderat Reinach. Eine Kickoff- und auch die anschliessende Bereinigungssitzung haben 
bereits stattgefunden. Das Ziel ist es, bis Ende Jahr 2022 den Vorschlag dem Vorstand zu unterbrei-
ten und danach an der Abgeordetenversammlung zu verabschieden. 
 
Kerngruppe Gesellschaft (Andreas Mäder) 
Karin Faes: Andreas Mäder ist Delegierter bei Impuls Zusammenleben AargauSüd. Es war ein inten-
sives Jahr betreffend Flüchtlingen aus der Ukraine. Es wurden sehr schnell Sprachkurse organisiert 
und das Freiwilligen-Netzwerk aktiviert. Für unseren Regionalplanungsverband aargauSüd impuls ist 
die Organisation Impuls Zusammenleben mit ihren gesellschaftspolitischen Themen sehr wichtig. So 
können wir uns voll und ganz auf unsere Kernaufgabe Regionalplanung konzentrieren.   
 
Karin Faes: Das Thema „Engere Zusammenarbeit aargauSüd impuls und Regionalplanungsverband 
Suhrental“ wurde geprüft. Dieses Projekt wird nicht weiter verfolgt, da es zu wenig Überschneidun-
gen gibt. Alle haben den Pressebericht dazu erhalten. 
 
Regionales Siedlungsflächenmanagement 
Karin Faes: Die Auszonungen wurden in einen Regionalen Topf gelegt und es wurde zusammen an 
einem Runden Tisch die Grundlagen bzw. ein Handlungsleitfaden (wie geht man mit diesen Flächen 
um) ausgearbeitet. Es soll nochmals ein Runder Tisch stattfinden. Folgende Fragen sind zu klären: 
Was machen wir, wenn Gemeinden neu dazukommen oder austreten? Oder wie ist die Handhabung 
betreffend Beschlüsse aus dem Grossen Rat. Im ersten oder zweiten Quartal im Jahr 2023 wird eine 
Einladung dazu folgen.  
 
3. Termine 

17.11.2022 Marketingmeeting AGTourismus   09.00 Uhr Brugg 
07.12.2022 Vorstandssitzung 5-22    08.00 Uhr Oberkulm 
 
In Zukunft wird die Abgeordnetenversammlung nicht mehr in derselben Woche stattfinden, in der 
auch der Gemeindeammänner Stamm stattfindet. Und sie wird nach einer Umfrage auch weiterhin  
2 x im Jahr (Frühling und Herbst) durchgeführt.  
  
4. Verschiedenes und Umfrage 

Daniel Heggli: In Zetzwil ist das Thema Informatik in der Schule eine grosse Baustelle. Das Thema 
Sicherheit, Beschaffung und Abgabe der Geräte, Anschaffung Laptops oder Tablets, Konfiguration, 
Kosten, Datenspeicherung etc. organisiert in unserer Region jede Gemeinde für sich selbst. Die Dis-
kussion wurde angestossen, ob das an einem Runden Tisch mit den Gemeinden besprochen werden 
soll. Die Gemeinden Reinach, Unterkulm und auch Teufenthal haben keinen Bedarf, da dieses The-
ma in der Vergangenheit bereits organisiert wurde. 
 
Karin Faes schliesst den ersten Teil der Abgeordnetenversammlung und übergibt das Wort dem Gas-
treferenten Victor Condrau.  
 
Victor Condrau von der Firma DÜCO GmbH in Niederlenz präsentiert den Schlussbericht Land-
schaftsqualitätsprojekt. Die Laufzeit dieses Projektes belief sich auf 8 Jahre. Die Trägerschaft war 
aargauSüd impuls. Eine Erfolgskontrolle hat stattgefunden, die Umsetzungsziele wurden erreicht. Es 
haben sich 89 Bauern (71%) daran beteiligt. Insgesamt wurden Fr. 3‘422‘200.- LQ-Beiträge ausbe-
zahlt. Das LQP-Projekt war sehr erfolgreich und darf als „Vorzeigeprojekt“ für unsere Landschaft 
gewertet werden.  
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Ebenso referiert Victor Condrau über das Thema Wildobst Arboretum. Die Standorte für dieses Wil-
dobst Arboretum sind Dürrenäsch und Hallwil. Sie sind auch in unserer Broschüre „Höhenweg aar-
gauSüd“ als Attraktion aufgeführt. Die Trägerschaften sind die Stiftung KLAS Kultur Landschaft Aare 
Seetal und die Stiftung ProSpecieRara. Die Eröffnung fand im Jahr 2019 statt. Er zeigt und erklärt 
die verschiedenen Sorten und die Vermehrung von Wildobst. Das Ziel ist es, altes Kulturgut zu be-
halten und auch weiter zu geben.  
 
Als Dank für das tolle Referat übergibt Herbert Huber Victor Condrau, Ruedi Weber und Peter We-
ber, die das Landschaftsqualitätsprojekt begleitet haben, ein Präsent und alle werden zum Apéro 
herzlich eingeladen. 
 
 
 
 

Reinach, 30. November 2022     Protokoll: Sybille Lischer / Herbert Huber 
 

 

 
 

Protokoll, Präsentationen und Termine unter www.aargausued.ch 
 
Verteiler: 
- Abgeordnete 

- Gemeindekanzleien der Verbandsgemeinden 

- Grossrätinnen und Grossräte des Bezirks Kulm 

- Vorstandsmitglieder 

- Geschäftsprüfungskommission 

- Rechnungsführer und Revisoren 

http://www.aargausued.ch/

